## Ю.В.Николаев

# Внешнеполитическая линия Эквадора после президентских выборов 2021 г.

В статье рассматривается внешняя политика эквадорского президента Гильермо Лассо (2021 — н/в) в течение первого года его пребывания у власти. Опираясь на ряд новых источников, автор анализирует основные направления и изменения в отношениях Эквадора со значимыми региональными, внерегиональными и другими партнерами, выявляя закономерности, связывающие деятельность нынешней власти с предыдущими президентскими администрациями, а также прогнозируя, как будет выглядеть международная политика Эквадора в ближайшие годы.

**Ключевые слова**: Эквадор, Г.Лассо, внешняя политика, США, Китай, Россия, Евросоюз

**DOI**: 10.31857/S0044748X0024417-7

Статья поступила в редакцию 30.12.2022.

24 мая 2022 г. Эквадор отпраздновал 200 лет со дня своей независимости. Юбилейная дата пришлась на первую годовщину со дня инаугурации нового президента Гильермо Лассо (2021 — н/в), сменившего Ленина Морено (2017—2021 гг.). Как и два века назад, сейчас Эквадор особенно нуждается в кардинальных переменах, которых требует общество. Внешняя политика страны — не исключение.

Целью данной работы является выявление основных изменений во внешней политике Эквадора при администрации Лассо по сравнению с курсом бывшего президента Морено. В этой связи представляется важным охарактеризовать основные внешнеполитические шаги, предпринятые новым президентом и выявить внешнеполитическую линию, которой страна будет следовать в ближайшие годы. Рассматриваемый период представляет

Юрий Викторович Николаев — специалист Комитета по внешним связям Санкт-Петербурга (РФ, 191060, Санкт-Петербург, Смольный проезд, д. 1, лит. Б, yura.nik95@gmail.com, https://orcid.org/0000-0002-4112-3563).

интерес еще и потому, что автор опирается на новые источники, вводимые в научный оборот впервые.

В историографическом плане важно отметить отсутствие работ, в которых анализируется непосредственно период правления Лассо, однако используемые для данного исследования работы Э.С.Дабагяна, Джейсона Эйхорста, Джона Польги-Хесимович, Карлоса Мелендеса и Паоло Монкагатта дали возможность проанализировать итоги участия Лассо в президентских выборах 2013 и 2017 гг. и понять эволюцию его предвыборных кампаний. Если указанные иностранные исследователи лишь вскользь затрагивают участие Лассо в выборах, то ведущий научный сотрудник ИЛА РАН Эмиль Дабагян дает полную картину предвыборной кампании и президентских выборов 2017 г. В данной статье использованы и материалы других авторов, которые в большей степени дополняют исследование эмпирическими материалами о деятельности предшествующих президентских администраций Эквадора.

# ПРЕДВЫБОРНАЯ КАМПАНИЯ ГИЛЬЕРМО ЛАССО И ПРЕЗИДЕНТСКИЕ ВЫБОРЫ 2021 г.

На выборы в 2021 г. Лассо шел с электоратом в лице бизнес-элиты, правоцентристов и христианских консерваторов, представляя Движение Создавая возможности (Movimiento Creando Oportunidades, Movimiento CREO). Он объединился с Социал-христианской партией (Partido Social Cristiano, PSC), представив программу, чем-то напоминавшую его предыдущие. Лассо — приверженец либерального подхода, в рамках которого предполагается, что ключ к созданию богатства и занятости заключается в «высвобождении» творческих сил и продуктивной энергии частных предпринимателей и граждан. По мнению политика, инвестиции, а также растущий экспорт должны оказать фундаментальное влияние на рост ВВП страны [1].

В условиях кризиса, усугубленного последствиями пандемии *COVID*-19, Лассо решил «качественно переориентировать» расходы государства и тем самым сократить чрезмерные дефицит и задолженность, предоставив субсидии на электроэнергию только малоимущим, а также создать 2 млн рабочих мест за четыре года [1]. В рамках стратегии свободного рынка Лассо выступил за снижение налогов и упрощение системы налогообложения, облегчение микрокредитования для открытия бизнеса. Многие цели среднесрочного и долгосрочного роста связаны с открытием новых рынков для диверсифицированного экспорта Эквадора, добавлением новых торговых инструментов в сотрудничество с партнерами из Европейского союза в рамках Многостороннего торгового соглашения (МТС), присоединением к Тихоокеанскому альянсу (*Alianza del Pacífico, AP*) и заключением торговых соглашений с США, Китаем и другими странами [2, р. 66].

На выборах 2021 г. с Лассо конкурировали не только Андрес Араус (от левоцентристской политической коалиции Союз ради надежды (*Unión por la Esperanza*, *UNES*), образованной в 2020 г. экс-президентом Рафаэлем

Корреа (2007—2017 гг.)), но и Яку Перес от Движения за многонациональное единство Пачакутик (*Movimiento de Unidad Plurinacional Pachakutik*, *MUPP-18*) — левой политической партии, образованной для продвижения интересов большого количества организаций коренных народов.

В начале избирательной кампании А.Араус ориентировался на поддержку и укрепление долларизации. Он представил предложения по отходу от экономических мер и политики правительства Л.Морено, план по вакцинации населения против *COVID-19*, а также идеи по созданию 800 тыс. новых рабочих мест, реализации электронных денег, увеличению налога на вывод валюты из страны [3]. Араус пообещал «взять под контроль» крупных капиталистов и развивать сотрудничество с Союзом южноамериканских наций (*Unión de Naciones Suramericanas, Unasur*), напомнив об успехах Эквадора при правительстве Р.Корреа, когда ВВП страны ежегодно рос на 3% [4].

Программа Я.Переса (принадлежащего к племени каньяри народа кечуа) — борца за права коренных народов и правозащитника — была ориентирована на защиту окружающей среды, использование альтернативных источников энергии, социальную справедливость и права коренных народов на признание и землю. В начале официальной кампании Перес сделал акцент на том, что его правительство будет поддерживать долларизацию и создавать рабочие места [5]. Он заявил о намерении оказывать содействие в реализации всех региональных интеграционных проектах для того, чтобы Латинская Америка была способна сопротивляться влиянию доминирующих мировых экономических блоков, выполнять Парижское соглашение по климату и подписать соглашения со странами, где эквадорская диаспора наиболее сильно представлена. В отличие от Лассо и Арауса, Перес отказался вести переговоры с Международным валютным фондом (МВФ), выступил против повышения налогов и был готов объявить мораторий на выплаты по госдолгу, если долг будет сочтен «нелегитимным» [4]. Одной из главных проблем для Переса была неоднозначность его политических устремлений. Позиционируя себя в качестве левого антиглобалиста, он одновременно выступал против правых и левых, при этом собирался поддерживать «очень хорошие отношения» с президентом США Джозефом Байденом (2021 — н/в) [4].

Первый тур выборов президента Эквадора состоялся 7 февраля. По первоначальным итогам подсчетов голосов А.Араус набрал 31,5%, Я.Перес — 20,04% и Г.Лассо — 19,97% [6, р. 10]. Спустя некоторое время данные были скорректированы: Лассо и Перес поменялись местами (19,74% и 19,39%, соответственно) [7, р. 4]. Таким образом во второй тур вышли Араус и Лассо. Экс-президент страны Р.Корреа накануне выборов отмечал: «Это не просто выборы, а вопрос жизни и смерти. Если в 1999 г. экономический спад составил 5,4%, то сегодня он колеблется в пределах 9-11%. И у этих цифр есть конкретные виновники: президент Ленин Морено и кандидат Гильермо Лассо». Корреа подчеркнул, что Лассо будет продолжать по-

литику Морено по «ограничению суверенитета» страны и иностранному вмешательству, отдавая приоритет торговым интересам в ущерб интересам людей» [8, сс. 82-83].

Во втором туре Лассо рассуждал преимущественно о гендерных вопросах и о правах человека [7, р. 6]. Он высказался в пользу подписания договоров о создании зон свободной торговли, укрепления отношений с США и странами Азии и присоединения к *AP*. В то же время модель развития, предложенная Лассо, была основана на создании свободной, конкурентоспособной и солидарной экономики [7, рр. 7-8]. Араус стремился дистанцироваться от бывшего президента Корреа через включение в программу вопросов многонациональности и межкультурности, деятельности страны в рамках глобального партнерства в интересах устойчивого развития и региональной интеграции. Он также предложил комплексные меры по соблюдению должной осмотрительности в случаях гендерного насилия и равенства при поступлении на службу в органы власти [7, рр. 6-7].

Во втором туре (11 апреля 2021 г.) победу одержал Лассо, набрав 52,36% и став 47-м президентом Эквадора [7, р. 9].

#### **ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ ЛАССО**

Будущий президент родился в Гуаякиле 16 ноября 1955 г. в семье госслужащего. Долгие годы он занимал руководящие позиции в различных финансовых учреждениях. Его политическая карьера началась в 1998 г. с поста губернатора провинции Гуаяс, но через год президент Эквадора Хамиль Мауад (1998—2000 гг.) назначил Лассо министром экономики страны; он ушел с этой должности уже через месяц из-за разногласий по вопросу государственного долга. В 2003 г. Лассо стал экономическим советником президента Лусио Гутьерреса Борбуа (2003—2005 гг.).

После свержения Гутьерреса из-за непопулярных социальных реформ и сложной экономической ситуации в стране Лассо, связанный с 2006 г. с либеральным политическим движением *UNO*, предложил свою кандидатуру на президентских выборах 2006 г., однако не получил поддержку движения.

В 2013 г. Лассо создал правоцентристскую политическую партию *Movimiento CREO*, в состав которой вошли политики из движения *UNO*, а также заручился поддержкой правоцентристской *PSC* на президентских выборах. Главными установками он считал целесообразность восстановления экономических, политических и других свобод, снижение налогов, пересмотр государственных расходов, сокращение государственного аппарата и социальную защиту, уделял внимание семейным ценностям. Девизом Лассо были слова «Приходит другой Эквадор» [1]. На выборах, однако, он проиграл действовавшему на тот момент президенту Корреа, получив 22,68% голосов избирателей против 57,17% у Корреа [9, р. 14]. В то же время Лассо занял второе место в 20 провинциях страны, что говорило о наличии серьезной конкуренции для Корреа и превращении кандидата в лидера оппозиции корреизму [10, р. 363].

В 2015 г. Лассо подтвердил свою кандидатуру от *Movimiento CREO* для участия в очередных президентских выборах, которые состоялись в 2017 г. В его программе «За справедливый, благополучный и солидарный Эквадор» предлагалось отменить конституционную поправку от 2015 г. (возможность неограниченного переизбрания президента страны). Перед лицом экономического кризиса в стране Лассо выдвинул тезис «веры в блага либерализма» [1]. Он решил, что настало время трансформировать модель развития государства, поставив на первый план расходы семей, частные инвестиции и экспорт, использовать преимущества налоговых льгот и бюрократического дерегулирования, которые, как считал Лассо, должны были привести к увеличению числа рабочих мест (миллион за четыре года), сокращению цен на потребительские товары, снятию торговых барьеров для вхождения страны в основные мировые рынки. Не менее важным было создание технической независимости Центрального банка и перепрофилирование государственного долга [1]. Во внешнеполитической повестке Лассо был категорически против союза с Венесуэлой, сожалел о том, что правительство Корреа закрыло двери для создания зоны свободной торговли с США, а также считал необходимым заключить торговые соглашения с азиатскими державами и вовлечь Эквадор в АР [1].

На выборах в 2017 г. по итогам первого тура 19 февраля победителя определить не удалось. Кандидат от левой партии Альянс Гордая и Суверенная Родина (*Movimiento Alianza Patria Altiva y Soberana, Alianza PAIS*), вице-президент при правительстве Корреа в период 2007—2013 гг. Морено набрал 39,36%, тогда как Лассо — 28,09% голосов [11, р. 16]. Во втором туре Морено победил (51,16%), а Лассо сумел заручиться поддержкой ряда кандидатов, не попавших во второй тур [12, р. 430], и получить 48,84% [11, р. 82]. Ввиду минимальной разницы в результатах Национальный избирательный совет перепроверил результаты подсчета голосов и 18 апреля подтвердил победу Морено [13, с. 44]. И только в 2021 г., Лассо, наконец, сумел добраться до поста главы государства.

#### внешняя политика лассо

Слова действующего президента о том, что «нам нужно больше Эквадора в мире и больше мира в Эквадоре» [14] ярко демонстрируют приверженность к многосторонности, которая направлена на укрепление доверия не только со стороны международных рынков и инвесторов, но и со стороны ключевых политических союзников. 18 сентября 2021 г. в Мехико Лассо принял участие в VI саммите Сообщества стран Латинской Америки и Карибского бассейна (Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, CELAC). Главными темами саммита стали борьба с изменением климата, распространение и производство вакцин в Латинской Америке. Президент Эквадора сделал акцент на приоритетах свободной экономики и возможности открыто торговать и создавать условия для развития демократии, заявив о намерении полностью порвать с прошлой внешней политикой [15].

21 сентября Лассо выступил со своей первой речью перед Генеральной Ассамблеей ООН, подчеркнув возвращение страны «к демократии» и намерение стремиться к интеграции с миром, проводить политику открытости, дистанцируясь от внешней политики корреизма. Президент остановился на проблеме здравоохранения в контексте пандемии *COVID*-19, призвав все страны к сотрудничеству без идеологии и предубеждений. Он отметил успешное выполнение плана по вакцинации населения страны, согласно которому 9 млн человек должны были быть полностью вакцинированы за первые 100 дней его правления. Этой цели удалось достичь в срок, а основными поставщиками вакцин в Эквадор были КНР и США [16].

Столкнувшись с венесуэльским миграционным кризисом во время президентства Морено, Эквадор уделяет пристальное внимание решению данного вопроса. Страна уже приняла не менее 500 тыс. венесуэльцев, предоставив им возможность получать пособия по трудоустройству и социальному обеспечению [17].

В то же время в Эквадоре возникла серьезная проблема в связи с растущим оттоком рабочей силы в другие страны, прежде всего в США. Во много именно этим и был обусловлен призыв Лассо, высказанный в адрес тех государств, которые желали бы углубить торговые отношения с Эквадором, стремиться к сближению рынков, а «не заставлять граждан мигрировать» [17]. С учетом того, что эквадорский рынок — небольшой и неконкурентоспособный, нуждающийся как в крупных капиталах, так и в поддержке со стороны экономически развитых стран, такой призыв представляется весьма логичным и целесообразным.

Немаловажным представляется и тот факт, что через 30 лет после работы в качестве непостоянного члена в Совете Безопасности ООН (1991—1992 гг.) с 1 января 2023 г. Эквадор вновь занимает кресло непостоянного члена СБ ООН [18], где будет отстаивать вопросы мира и безопасности на протяжении ближайших двух лет.

#### Латиноамериканское направление

Латинская Америка остается приоритетным регионом для Лассо. Президент подтвердил заинтересованность Эквадора в присоединении к AP, который дает право на свободу передвижения людям, товарам, услугам и капиталу между государствами-членами, стимулируя развитие экономики и свободного рынка. С 2018 г. Эквадор пытается присоединиться к альянсу, но до сих пор не подписал соглашение о свободной торговле с Мексикой — страной — членом альянса, что является необходимым условием вступления в AP.

В январе 2022 г. на XVI саммите AP в Колумбии президент Эквадора вновь обратил внимание на важность присоединения своей страны к этому объединению, отметив, что Эквадор на протяжении долгих лет является «естественным партнером альянса не только из-за стратегического географического положения, но и из-за родства в экономической, социальной и

культурной областях» [19]. В то же время стране понадобится решить ряд экономических проблем и провести серьезные реформы для стабилизации экономики, обеспечения необходимых макроэкономических критериев для вступления в AP.

Во время поездки в Уругвай в середине апреля 2022 г. Лассо посетил штаб-квартиру Латиноамериканской ассоциации интеграции (Asociación Latinoamericana de Integración, ALADI), где высказал идею о латиноамериканской интеграции как коммерческом решении для региона. Эквадорский президент встретился с главой Уругвая Луисом Альберто Лакалье Поу (2019 — н/в). Оба политика близки по своим идеологическим позициям, продвигают торговую дипломатию и необходимость привлечения иностранных инвестиций и политики открытости для зарубежных партнеров [20].

Традиционный партнер Эквадора в регионе — Колумбия — также не осталась без внимания Лассо. С президентом Колумбии Иваном Дуке (2018—2022 гг.) глава Эквадора встречался неоднократно, и стороны поднимали вопросы борьбы с организованной преступностью, нелегальной миграцией, незаконным оборотом наркотиков и сохранения окружающей среды. После президентских выборов в Колумбии в 2022 г. Лассо оперативно установил контакт с новым главой страны Густаво Петро Уррего (2022 — н/в), заявив, что «мы начинаем новый этап с новым президентом для дальнейшего укрепления отношений между Эквадором и Колумбией» [21].

Немаловажным региональным партнером Эквадора является Перу. В 2018 г. отмечалось 20-летие со дня заключения мирных соглашений между этими странами, что стало важным событием после длительного периода территориальных споров. В конце июля 2021 г. Лассо прибыл в Перу на инаугурацию главы государства Педро Кастильо (2021—2022 гг.). Оба президента провели плодотворную встречу и обсудили вопросы региональной интеграции, пандемии, уважения прав человека и укрепления демократии [22]. Эквадор и Перу все еще борются с последствиями конфликта. В частности, в районе общей границы с войны остались противопехотные мины, которые являются серьезной угрозой для проживающих там коренных народов [23, р. 12].

Оценивая одну из сторон внешней политики Эквадора, можно сказать, что администрация Лассо продолжит линию, проводившуюся Морено, по углублению и укреплению интеграционных блоков в Латинской Америке с расчетом на торговое сотрудничество и расширение союзов с правыми режимами по созданию новых объединений, нацеленных на продвижение демократии и свободы рынка в регионе.

#### Взаимодействие с Соединенными Штатами Америки

Отношения с США традиционно остаются важными для Эквадора еще с середины XX в. В 1990-е годы модель двусторонних связей в значительной

степени основывалась на экономической зависимости от Штатов, которая постепенно переросла в политическую. При этом Эквадор никогда не занимал открытую антиамериканскую позицию [24, р. 23]. Однако при Корреа страна попыталась политически дистанцироваться от США [24, р. 25]. При Морено прежние масштабы сотрудничества восстановились; Эквадор предоставил американской армии аэропорт на Галапагосских островах, а также получил кредиты и помощь от МВФ за выдачу Джулиана Ассанжа [25, с. 46] и борьбу с правительством Николаса Мадуро (2013 — н/в) в Венесуэле. 12 февраля 2020 г. Ленин Морено и Дональд Трамп (2017— 2021 гг.) высказались за подписание торгового соглашения, моделью для которого мог бы стать Договор между Мексикой, США и Канадой о свободной торговле или T-MEC (Tratado entre México, Estados Unidos у Canadá). Но по итогам встречи в совместном заявлении между строк едва можно было проследить, что оба президента нацелены на тесное сотрудничество в разработке новых областей торговли и краткосрочной дорожной карты [26].

В начале декабря того же года Эквадор и США подписали соглашение о первом этапе, которое должно было стать отправной точкой будущего всеобъемлющего соглашения о свободной торговле.

Лассо продолжает развивать контакты с Вашингтоном. В октябре 2021 г. президент Эквадора встретился с госсекретарем США Энтони Блинкеном. Стороны не затронули вопрос подписания торгового соглашения, но был начат диалог по «открытому небу» для увеличения объемов торговли. Министр иностранных дел Эквадора Маурисио Монтальво отметил, что его страна станет одной из первых, присоединившихся к инициативе «Построение лучшего мира» (Build Back Better World, B3W) — проекту G7, запущенному в 2021 г. в качестве альтернативы китайской инициативе «Один пояс, один путь» для развития инфраструктуры государств с низким и средним уровнем дохода. Приверженность B3W позволит Эквадору извлечь выгоду из программ по совершенствованию инфраструктуры, здравоохранения и образования.

Обсуждая ситуацию в Венесуэле, стороны выразили надежду на проведение там свободных и справедливых выборов [27]. С сентября 2022 г. Эквадор активно претворяет в жизнь программу по легализации венесуэльских беженцев на своей территории (по состоянию на октябрь зарегистрировано более 110 тыс. человек) [28].

30 августа 2022 г. на двусторонней встрече делегация США выступила с инициативой увеличить инвестиции по реализации наиболее значимых проектов развития в Эквадоре на 19,8 млн долл. Представители правительства США подписали поправку к Соглашению о сотрудничестве с правительством Эквадора. В рамках этого соглашения приоритеты США в Эквадоре включают демократию и управление, экономическое возрождение, сохранение и устойчивое использование природных ресурсов, изменение климата и реагирование на гуманитарные кризисы [29].

Отношения между Эквадором и США основаны на общих ценностях и принципах, включая взаимное уважение демократических институтов, возможность открыто выражать различные точки зрения и ключевую роль гражданского общества. Однако нынешняя геополитическая ситуация в мире и расстановка североамериканских приоритетов не дают полного представления о том, какую роль сегодня играет Эквадор для самих США. Очевидно одно: за последнее время Эквадор выпал из поля зрения Вашингтона на фоне более важных вопросов и проблем.

#### Отношения с Европейским союзом

Анализ отношений между Эквадором и Евросоюзом за последние несколько лет позволяет определить потенциальные направления сотрудничества. Развитие и совершенствование экономик, а также необходимость диверсификации отношений позволят Эквадору избежать высоких рисков зависимости от США и КНР. Торговое взаимодействие между Эквадором и Евросоюзом составляет основу отношений южноамериканской страны с европейским континентом. В 2017 г. между Эквадором и Евросоюзом было заключено Многосторонние торговое соглашение (МТС), куда также вошли Колумбия и Перу. Значительно возросли качество и объем поставляемой из Эквадора продукции. 80% импорта из Евросоюза в Эквадор приходится на средства производства и сельскохозяйственные технологии, которые простимулировали производственный сектор Эквадора. Рост товарооборота стал возможен благодаря созданию правовой базы. Соглашение включает полную или частичную либерализацию тарифов, беспошлинные квоты, устранение нетарифных нормативных или технических барьеров и введение мер по упрощению процедур торговли. Оно также либерализует движение капитала, инвестиции и рынки государственных закупок и обязывает стороны уважать права человека, обеспечивать трудовые права и надлежащий уровень защиты окружающей среды. Важным достижением стало снижение цен на импортируемые товары благодаря прогрессивным тарифным льготам, которые в 2022 г. стали применяться к 1326 товарам; эти товары предполагается ввозить из Евросоюза с нулевым тарифом [30].

Эквадор остается основным поставщиком бананов и креветок в Евросоюз [30]. В 2021 г. на ЕС пришлось 28,23% всех эквадорских бананов. К июлю 2022 г. Эквадор поставил в Евросоюз 26,15% бананов [31]. Что касается поставок креветок, то на 2021 г. на европейский рынок пришлось 23% от общего экспорта, что незначительно больше, чем в 2020 г. (22%) [32]. Действуя в рамках МТС, Евросоюз выделил Эквадору порядка 10 млн евро на стимулирование инвестиций и переход к европейским стандартам, установленным в «Зеленом пакте» по сохранению окружающей среды. Предполагается, что подобная мера не только позволит стране осуществить «зеленый», инклюзивный и цифровой переход, но смягчить последствия

COVID-19, поддерживая социально-экономическое восстановление внешнеторгового сектора.

По оценке экспертов Евросоюза, Эквадор в настоящее время является страной с высоким уровнем дохода, поэтому двустороннее взаимодействие в целях развития больше не представляется необходимым. Однако, учитывая сохраняющееся в стране неравенство, до 2023 г. было принято решение продолжать помощь в рамках Многолетней ориентировочной программы на 2014—2020 гг. с бюджетом в 67 млн евро [33, р. 8]. Целью данной программы стало достижение текущего уровня сотрудничества в рамках решения проблем развития, которые сохраняются в беднейших регионах Эквадора [34]. В то же время в рамках координации с новым правительством латиноамериканской страны Евросоюз разработал новую двустороннюю программу на период 2021—2027 гг. с бюджетом 40 млн евро, которые распределились на торговлю, устойчивые инвестиции, охрану окружающей среды, а также на эффективное управление и меры поддержки [35, р. 61].

Традиционным для Эквадора остается вопрос отмены шенгенских виз для краткосрочных поездок своих граждан в страны шенгенской зоны, в частности потому, что, например, в Испании существует большая эквадорская диаспора (409 тыс. человек в 2018 г.) [36, с. 35]. В 2016 г. руководство Эквадора подало первое заявление на отмену виз [37, р. 13]. В 2019 г. 12 стран шенгенской зоны поддержали стремление Эквадора отменить визы. С приходом к власти Лассо политика Эквадора по этому вопросу осталась прежней. В начале ноября 2022 г. Испания внесла поправку для обсуждения в Европейском парламенте темы, связанной с отменой виз для граждан Эквадора [38].

### Эквадор — Россия

Отношения с Россией при бывшем президенте Морено практически не развивались. Нынешняя власть в Эквадоре декларировала намерение изменить эту ситуацию. Действующий глава государства отметил необходимость возобновить отношения с нашей страной. Ярким примером этого стало письмо Лассо (еще до его инаугурации) российскому президенту с просьбой оказать помощь в вакцинации населения Эквадора.

В мае 2021 г. Эквадор официально запросил у России 18 млн доз вакцины *Sputnik V* [39], а, выступая перед ГА ООН в сентябре 2021 г., Лассо отметил, что в случае успеха в Эквадоре «будет построена первая латиноамериканская лаборатория по производству вакцин *Sputnik V*» [17]. Однако переговоры затянулись, широкое применение и развертывание производства российской вакцины в Эквадоре так и не началось, при этом на начало сентября 2022 г. чуть более 80% населения Эквадора было уже вакцинировано [40].

В декабре 2021 г. Лассо анонсировал свой визит в Россию [41]. Это могла бы стать третья за долгое время (с 2013 г.) поездка президента Эквадора

В Россию, а Лассо оказался бы вторым главой Эквадора, посетившим Москву (после Корреа). Ориентировочной датой приезда был апрель 2022 г., однако поездка не состоялась. Перенос визита связан с непростой обстановкой, сложившейся в отношениях России и Украины. 24 февраля 2022 г. президент Эквадора «осудил начало специальной военной операции», призвав Москву соблюдать принципы Устава ООН, международное гуманитарное право и обеспечивать безопасность и нужды гражданских лиц [42]. На протяжении 2022 г. Эквадор стабильно голосовал за антироссийские резолюции ГА ООН, касающиеся конфликта между Россией и Украиной, и поддержал резолюцию ГА ООН о приостановке участия России в Совете по правам человека ООН [43]. Отметим, что при администрации Корреа страна занимала сдержанную позицию по конфликту в Украине, воздерживаясь при голосовании в ООН.

Администрация Эквадора выжидает, надеясь на улучшение ситуации. Визит Лассо в Россию крайне важен для развития двустороннего диалога. Эквадорская сторона целиком и полностью готова к визиту, однако на данном этапе сказываются внешние факторы и приоритеты обоих государств.

#### Партнерство с КНР

Сотрудничество с Китаем носит для Эквадора долгосрочный характер. Еще при Морено торговля с КНР вышла на передовые позиции, благодаря чему последняя твердо закрепилась на эквадорском рынке, став одним из основных импортеров эквадорской продукции. Однако тесные связи двух стран сложились еще в 2010 г. при Корреа, когда тот разорвал отношения с западными инвесторами и переключил весь фокус внимания на Китай. Именно тогда было решено, что страна нуждается в новых торговых возможностях и диверсификации своих внешнеэкономических связей, чтобы уменьшить традиционную зависимость от США [44, р. 48] и перейти от политики «вашингтонского консенсуса» к «пекинскому консенсусу», принципами которого, как отмечает известный политолог и экономист Джошуа Купер Рамо, являются стремление стран к сохранению своего национального суверенитета и многополярности на мировой арене. Китай может служить образцом для подражания развивающимся государствам [45, с. 13]. Однако принятие китайской модели развития сыграло злую шутку с экономикой Эквадора. Огромные китайские инвестиции в инфраструктурные проекты привели к тому, что на 2020 г. долг Эквадора перед КНР составил 19 млрд долл. США. Китай стал активно эксплуатировать местные нефтяные месторождения в счет этого долга (90% экспортируемой нефти) по стоимости ниже рыночной [46]. В результате наносится существенный урон окружающей среде, что становится причиной столкновений коренного населения Эквадора с армией, активно выселяющей представителей многочисленных народностей из зон добычи полезных ископаемых [47, с. 61].

Помимо неоструктурной риторики с обеих сторон, в двусторонних отношениях правят жесткие экономические и деловые интересы. Государственное вмешательство само по себе не является взаимоприемлемой ценностью и приветствуется только до тех пор, пока на карту не поставлены конкретные интересы бизнеса. Другими словами, китайские государственные нефтяные компании в Эквадоре не испытывают особой симпатии к кредо развития «пекинского консенсуса» и самой политике самоопределения Кито, когда речь заходит об ограничениях их деятельности и получении доходов в этой стране [44, р. 51]. В целом оба государства придерживаются системы, предложенной «пекинским консенсусом», однако политическая модель КНР не является привлекательной для Эквадора из-за ее авторитарного характера [44, р. 59]. Более того, модель, предложенная Китаем, не сможет полностью вытеснить США из торговой и политической сфер жизни Эквадора. Объем торговли и инвестиций США в Латинской Америке в целом и Эквадоре в частности не только намного больше, чем у Китая, но и экономическое участие Вашингтона до сих пор также качественно отличалось от участия КНР в регионе [44, р. 60]. Однако уже сейчас мы видим своего рода диверсификацию эквадорских приоритетов, где основной интерес направлен на смягчение превосходства США, а не на его замену.

После присоединения в 2018 г. к инициативе «Один пояс, один путь» Эквадор заручился дополнительной помощью в виде инвестиций в инфраструктурные проекты во многих секторах. Товарооборот в 2021 г. между странами составил порядка 8 млрд долл., из которого более половины пришлось на экспорт из Эквадора в КНР [48].

В начале февраля 2022 г. по итогам первого визита президента Лассо в Пекин стороны подписали Меморандум о взаимопонимании по заключению будущего соглашения о свободной торговле. Для Эквадора подписание соглашения может обернуться дополнительными экспортными сделками на 1 млрд долл. в год [48]. В число продуктов, которые могут экспортироваться в Китай на льготных условиях входят креветки, бананы и какао. Кроме того, одной из целей визита был пересмотр соглашения, подписанного при Корреа, о погашении части долга за счет доходов от продажи нефти (примерно 2 млрд долл. привязаны к сделке по торговле нефтью), что является неблагоприятным фактором для Эквадора [49].

Стороны также обсудили присутствие в Тихом океане рыболовного флота Китая, который неоднократно нарушал границы территориальных вод Эквадора в особом районе Галапагосского архипелага, в результате чего Эквадор в рамках Постоянной комиссии Южной части Тихого океана (Comisión Permanente del Pacífico Sur, CPPS) еще в 2019 г. выступил с предложением к членам CPPS контролировать и предотвращать незаконный промысел, который ведут китайские суда, в этой географической части. В результате CPPS одобрила возможность поделиться данными спутникового слежения и создать рабочую группу для поиска долгосрочных решений данной проблемы [50]. В разговоре с Гильермо Лассо председа-

тель КНР Си Цзиньпин (2013 — н/в) отметил достижение Эквадора в разработке «Галапагосской инициативы», расширяющей морской заповедник архипелага на 60 тыс. км² к уже существующим охраняемым территориям. Новый заповедник создаст морской коридор между Галапагосскими островами и островом Кокос (Коста-Рика) в Тихом океане для миграции десятков охраняемых видов животных [51].

Со своей стороны Лассо старается обходить тему присутствия китайского рыболовного флота у Галапагосского архипелага из-за опасений сорвать переговоры по соглашению о свободной торговле с Пекином. Властям Эквадора необходимо определить стратегию, которая позволит стране занять промежуточное положение, поддерживая хорошие контакты с Китаем и параллельно вовлекая Пекин в планы по защите архипелага.

Эксперты отмечают сложности при реализации соглашения о свободной торговле. Очевиден рост торговли сельхозпродукцией и морепродуктами, на которые в 2021 г. приходилось 85% экспорта в Китай. При этом необходимы протекционистские меры по возможному включению некоторых эквадорских отраслей в категорию «неприкасаемых», продукция которых может столкнуться с конкуренцией со стороны Китая (текстильная и обувная промышленность) [49].

При Лассо Эквадор продолжил политику предыдущей президентской администрации по поддержке принципа «одного Китая» в рамках укрепления стратегической связи с КНР и политического доверия, а также продвижения всеобъемлющего стратегического партнерства [52].

Учитывая, что темпы диверсификации внешнеэкономических связей Эквадора отстают от темпов развития отношений этой латиноамериканской страны с КНР, Эквадор вынужден балансировать между американским и китайским влиянием на внутреннем рынке, предпочитая сотрудничать в инфраструктурных проектах с наиболее сильной стороной, которой в данном случае является Китай.

В перспективе определение и корректировка приоритетов внешней политики Эквадора при Г.Лассо будут зависеть от мировой конъюнктуры. Проблема пандемии коронавируса и социально-экономическая обстановка в стране уже внесли существенные изменения в стратегию развития Эквадора. Возможно, этому латиноамериканскому государству удастся укрепить свой внешнеполитический курс после стабилизации внутреннего положения и посредством большей вовлеченности в решение мировых проблем. Новая президентская администрация должна стремиться улучшить испорченный за время правления Морено имидж Эквадора и заручиться поддержкой народных масс во имя достижения стабильности и развития партнерских региональных отношений страны, укрепляя ее международные позиции.

#### ИСТОЧНИКИ И ЛИТЕРАТУРА / REFERENCES

- 1. Guillermo Lasso Mendoza. CIDOB. Barcelona Centre for International Affairs. Available at: https://www.cidob.org/biografias\_lideres\_politicos/america\_del\_sur/ecuador/guillermo lasso mendoza#5 (accessed 05.09.2022).
- 2. Plan de Trabajo 2021—2025. CREO 21. Available at: https://creostorage.blob.co-re.windows.net/uploads/2020/11/Plan-de-Gobierno-Lasso-Borrero-2021-2025.pdf (accessed 05.09.2022).
- 3. El progresismo anuncia lanzamiento del Plan de Gobierno WIKI que será una construcción colectiva. CONFIRMADO.NET. 13.10.2020. Available at: https://confirmado.net/2020/10/13/el-progresismo-anuncia-lanzamiento-del-plan-de-gobierno-wiki-que-sera-una-construccion-colectiva/ (accessed 05.09.2022).
- 4. Банкир, индеец и социалист: кого выберет президентом Эквадор. *PИА ФАН*, 21.01.2021 [Bankir, indeets i sotsialist: kogo vyiberet prezidentom Ekvador]. *RIA FAN*, 21.01.2021. Available at: https://riafan.ru/1372709-bankir-indeec-i-socialist-kogo-vyberet-prezidentom-ekvador (accessed 05.09.2022) (In Russ.).
- 5. Construimos en Minka el Ecuador que Soñamos. Movimiento de Unidad Plurinacional Pachakutik, listas 18. Programa de Gobierno: Minka por la Vida 2021—2025. Available at: https://gk.city/wp-content/uploads/2020/10/Plan-de-Gobierno-2021-de-Yaku-Perez-Pachakutik.pdf (accessed 08.09.2022).
- 6. Garzón-Sherdek K.A. Ecuador Elecciones Generales 2021 (Presidencia, Vicepresidencia, Asamblea Nacional, Parlamento Andino y Consulta Popular por el Agua en el Cantón Cuenca). Serie Análisis de Elecciones 2021. México, Observatorio de Reformas Políticas en América Latina, IIJ-UNAM, Organización de los Estados Americanos (OEA), 2021. Available at: https://reformaspoliticas.org/wp-content/uploads/2021/04/Analisis-sobre-Elecciones-Generales-Ecuador-2021-version-2.-2.pdf (DOI: https://doi.org/10.6084/m9.figshare.14327474.v1) (accessed 11.09.2022).
- 7. Garzón-Sherdek K.A. Ecuador Elecciones Generales 2021 (Segunda vuelta). Serie Análisis de Elecciones 2021. México, Observatorio de Reformas Políticas en América Latina, IIJ-UNAM y Organización de los Estados Americanos (OEA), 2021. Available at: https://reformaspoliticas.org/wp-content/uploads/2021/05/Analisis-Elecciones-Ecuador-segunda-vuelta-1.pdf (DOI: https://doi.org/10.6084/m9.figshare.14551077.v1) (accessed 12.09.2022).
- 8. Николаев Ю.В. Рафаэль Корреа: Мы никогда не будем ничьим «задним двором» (интервью). *Латинская Америка*. М., 2021, № 5, сс. 81–88. [Nikolaev Yu.V. Rafael Korrea: «Му nikogda ne budem nichim «zadnim dvorom» (interviu) [Rafael Correa: "We'll never be anyone's "backyard"]. *Latinskaya Amerika*. Moscow, 2021, N 5, pp. 81–88 (In Russ.). DOI: 10.31857/S0044748X0014506-5
- 9. Resultados Electorales. 2013 Elecciones Generales. Diecisiete de febrero. Available at: https://www.cne.gob.ec/documents/publicaciones/2014/libro\_resultados\_electorales\_2013-r.pdf (accessed 16.09.2022).
- 10. Eichorst J., Polga-Hecimovich J. The 2013 Ecuadorian general elections. *Electoral Studies*. 2014, vol. 34, pp. 361–365. DOI: 10.1016/j.electstud.2013.09.014
- 11. Resultados Electorales 2017. Consejo Nacional Electoral. Available at: https://www.cne.gob.ec/documents/Estadisticas/Publicaciones/LIBRO\_RESULTADOS\_2017.pdf (accessed 25.09.2022).
- 12. Meléndez C., Moncagatta P. Ecuador: una década de correísmo. Revista De Ciencia Política. Santiago, 2017, vol. 37, N 2, pp. 413–447. DOI: 10.4067/s0718-090x2017000200413
- 13. Дабагян Э.С. Эквадор на перепутье. *Новая и новейшая история*. М., 2019, №2, сс. 38–49. [Dabagyan E.S. Ekvador na pereput'e [Ecuador at the crossroads]. *Novaia i novejshaia istoriia*. Moscow, 2019, N 2, pp. 38–49 (In Russ.). DOI: 10.31857/S013038640004247-9
- 14. Guillermo Lasso official account. Twitter. 27.05.2022. Available at: https://twitter.com/lassoguillermo/status/1530240584182648833 (accessed 13.10.2022).

- 15. Játiva P. Un viraje hacia la apertura y el multilateralismo. *GK*, 30.09.2021. Available at: https://gk.city/2021/09/30/politica-exterior-guillermo-lasso/ (accessed 14.10.2022).
- 16. Machado J. Ecuador alcanza la meta de vacunar a nueve millones de personas en 100 días. *Primicias*, 01.09.2021. Available at: https://www.primicias.ec/noticias/sociedad/ecuador-nueve-millones-vacunas-covid/ (accessed 18.10.2022).
- 17. Discurso del Presidente Constitucional de la República del Ecuador, Sr. Guillermo Lasso Mendoza, Asamblea General de las Naciones Unidas, 76° período de sesiones, Nueva York, 21.09.2021. Available at: https://documents-dds-ny.un.org/doc/UNDOC/GEN/N21/259/10/PDF/N2125910.pdf?OpenElement (accessed 24.10.2022).
- 18. В ООН избрали пять новых непостоянных членов Совета Безопасности. Новости ООН. 09.06.2022. [V OON izbrali piat novyh nepostoiannyh chlenov Soveta Bezopasnosti [The UN has elected five new non-permanent members of the Security Council]. Novosti OON. 09.06.2022. Available at: https://news.un.org/ru/story/2022/06/1425502 (accessed 26.10.2022) (In Russ.).
- 19. Guillermo Lasso pide "apoyo político" para formar parte de la Alianza del Pacífico. *El Universo*. Guayaquil, 26.01.2022.
- 20. Lasso reitera idea de la integración latinoamericana en su visita a Uruguay. *Diario Libre*, Santo Domingo, 19.04.2022.
- 21. Lasso destaca importancia fortalecer seguridad en frontera Ecuador-Colombia. *SWI swissinfo.ch.* 06.08.2022. Available at: https://www.swissinfo.ch/spa/colombia-investidura\_lasso-destaca-importancia-fortalecer-seguridad-en-frontera-ecuador-colombia/47809228 (accessed 29.10.2022).
- 22. Pedro Castillo tras conversar con presidente de Ecuador: Fue una "fructífera reunión". *Gestión*. 27.07.2021. Available at: https://gestion.pe/peru/politica/pedro-castillo-tras-conversar-con-presidente-de-ecuador-guillermo-lasso-fue-una-fructifera-reunion-nndc-noticia/?ref=gesr (accessed 09.11.2022).
- 23. Informe Rendición de Cuentas 2018. Ministerio de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana. 2019. Available at: drive.google.com/file/d/1JjieEq1iiSe4CJB-HTz LrKirQ8ywY5k/view (accessed 15.11.2022).
- 24. Souza A.L.C.F., Cunha Filho C.M., Santos V. Changes in the Foreign Policy of Bolivia and Ecuador: Domestic and International Conditions. *Brazilian Political Science Review*. São Paulo, 2020, vol. 14, N 3, pp. 1–37. DOI: 10.1590/1981-3821202000030004
- 25. Галибина-Лебедева Е.С. Преследование Джулиана Ассанжа как отражение долговой зависимости Эквадора от США. *Латинская Америка*. М., 2019, № 9, сс. 38–50. [Galibina-Lebedeva E.S. Presledovanie Dzhuliana Assanzha kak otrazhenie dolgovoj zavisimosti Ekvadora ot SSHA [Julian Assange persecution as a reflection of Ecuador's financial dependence on the United States]. *Latinskaya Amerika*. Moscow, 2019, N 9, pp. 38–50 (In Russ.). DOI: 10.31857/S0044748X0006153-7
- 26. Coba G. 6 claves del modelo comercial al que Ecuador aspira con Estados Unidos. *Primicias*. 14.02.2020. Available at: https://www.primicias.ec/noticias/economia/modelo-ecuador-acuerdo-comercio-estados-unidos/ (accessed 19.11.2022).
- 27. Ecuador y Estados Unidos ratifican fortalecimiento de la cooperación bilateral en varias áreas. *El Universo*. Guayaquil, 19.10.2021.
  - 28. Ecuador y EE.UU. abordaron temas de migración. El Comercio, Quito. 07.10.2022.
- 29. El Gobierno de los Estados Unidos aumenta asistencia en el Ecuador por casi \$20 millones. Embajada y Consulado de Estados Unidos en Ecuador. Available at: https://ec.usembassy.gov/es/el-gobierno-de-los-estados-unidos-aumenta-asistencia-en-el-ecuador-por-casi-20-millones (accessed 19.11.2022).
- 30. Comercio bilateral entre la Unión Europea y Ecuador creció un 16% en 2021. Delegation of the European Union to Ecuador. 02.02.2022. Available at: https://www.eeas.europa.eu/delegations/ecuador/comercio-bilateral-entre-la-unión-europea-y-ecuador-creció-un-16-en-2021\_en?s=161 (accessed 24.11.2022).
- 31. Ecuador: Exportaciones de bananos de enero a julio 2022 caen y las proyecciones nos son auspiciosas. Portal Fruticola.com. 30.08.2022. Available at: https://www.portalfruti-

- cola.com/noticias/2022/08/30/exportaciones-de-bananos-ecuatorianos-de-enero-a-julio-2022-caen-y-las-proyecciones-nos-son-auspiciosas/ (accessed 24.11.2022).
- 32. Ecuador lucha por mantener el liderazgo en la producción de camarón en el mundo. EUROPA AZUL. Revista de la mar. 26.04.2022. Available at: https://europa-azul.es/ecuador-luchapor-mantener-el-liderazgo-en-la-produccion-de-camaron-en-el-mundo/#:~:text=La%20Unión%20Europea%20se%20llevó,22%20por%20ciento%20en%202020 (accessed 24.11.2022).
- 33. Multiannual indicative programme (MIP) 2014-2017. Ecuador. Available at: https://www.eeas.europa.eu/sites/default/files/mip-ecuador-2014-2017 en.pdf (accessed 27.11.2022).
- 34. The European Union and Ecuador. Relations between the European Union and the Republic of Ecuador. Delegation of the European Union to Ecuador. 22.07.2021. Available at: https://www.eeas.europa.eu/ecuador/european-union-and-ecuador en?s=161 (accessed 27.11.2022).
- 35. Resumen de la programación de Acción Exterior de la Unión Europea 2021—2027. ICEX. España Exportación e Inversiones. 2022. Available at: https://www.icex.es/icex/es/navegacion-principal/todos-nuestros-servicios/informacion-de-mercados/paises/navegacion-principal/el-mercado/estudios-informes/resumen-programacion-accion-exterior-union-europea-2021-2027-doc2022902937.html?idPais=BE# (accessed 27.11.2022).
- 36. Кудеярова Н.Ю. Латиноамериканцы в Испании через десять лет после миграционного бума. *Латинская Америка*. М., 2019, № 10, сс. 31–47. [Kudeiarova N.Yu. Latinoamerikantsy v Ispanii cherez desiat let posle migratsionnogo buma [Latin Americans in Spain ten years after the migration boom]. *Latinskaya Amerika*. Moscow, 2019, N 10, pp. 31–47 (In Russ.). DOI: 10.31857/S0044748X0006409-8
- 37. Informe Rendición de Cuentas mayo-diciembre 2017. Ministerio de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana. 2018. Available at: https://www.cancilleria.gob.ec/wp-content/uploads/2018/03/rendicion\_de\_cuentas\_anio\_2017.pdf (accessed 27.11.2022).
- 38. Ecuador espera excepción de visa Schengen en Europa. *El Comercio, Quito*. 01.11.2022.
- 39. Ecuador solicitó a Rusia 18 millones de dosis de la vacuna Sputnik V. *SWI swissinfo.ch.* 31.05.2021. Available at: https://www.swissinfo.ch/spa/ecuador-vacunas\_ecuador-solicit%C3%B3-a-rusia-18-millones-de-dosis-de-la-vacuna-sputnik-v/46666248 (accessed 06.12.2022).
- 40. Coronavirus (COVID-19) Vaccinations. Available at: https://ourworldindata.org/covid-vaccinations?country=OWID WRL (accessed 06.12.2022).
- 41. Президент Эквадора рассчитывает на встречу с Путиным. *PUA Hosocmu*, 05.07.2021. [Prezident Ekvadora rasschityivaet na vstrechu s Putinyim [Ecuador's President looks forward to meeting with Putin]. *RIA Novosti*, 05.07.2021. Available at: https://ria.ru/20210705/ekvador-1740016541.html (accessed 17.12.2022) (In Russ.).
  - 42. Guillermo Lasso condena ataque de Rusia a Ucrania. El Comercio, Quito. 24.02.2022.
- 43. Второй случай в истории. Генассамблея ООН приостановила участие России в СПЧ. *Газета.ru*. 07.04.2022. [Vtoroy sluchay v istorii. Genassambleya OON priostanovila uchastie Rossii v SPCH [The second case in history. The UN General Assembly suspended Russia's participation in the HRC]. *Gazeta.ru*, 07.04.2022. Available at: https://www.gazeta.ru/politics/2022/04/07/14711329.shtml (accessed 19.12.2022). (In Russ.).
- 44. Salinas de Dosch A.L. China's Emerging Role in Ecuador. *México y la Cuenca del Pacífico*. Guadalajara, 2012, N 43, pp. 43–63. DOI: 10.32870/mycp.v15i43.378
- 45. Волхонский Б. Пекинский консенсус как согласие наций (интервью с Джошуа Купером Рамо). *Русский журнал*. М., 2009, № 49, сс. 12–13. [Volhonskij B. Pekinskij konsensus kak soglasie nacij (intervyu s Dzhoshua Kuperom Ramo) [The Beijing Consensus as a consensus of nations]. *Russian Journal*, 2009, N 49, pp. 12–13 (In Russ.).
- 46. Polo E. Beijing to Quito: Ecuador's Sustainable Development Hindered by Its Relationship With China. Glimpse from the Globe. 17.11.2020. Available at: https://www.glimpsefromtheglobe.com/topics/economics/beijing-to-quito-ecuadors-sustainable-development-hindered-by-its-relationship-with-china/ (accessed 20.12.2022).
- 47. Шинкаренко А.А. Экологические проблемы как фактор политического участия в Латинской Америке. *Исторические исследования*. М., 2019, № 12, сс. 52–67 [Shinkarenko

- A.A. Ekologicheskie problemy kak faktor politicheskogo uchastiya v Latinskoj Amerike [Environmental issues as a factor of political participation in Latin America]. *Istoricheskie issledovaniya*. Moscow, 2019, N 12, pp. 52–67 (In Russ.).
- 48. China y Ecuador iniciaron negociación de tratado de libre comercio. *France24*. 05.02.2022. Available at: https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20220205-china-y-ecuador-iniciaron-negociaci%C3%B3n-de-tratado-de-libre-comercio (accessed 20.12.2022).
- 49. Palma J. El TLC propuesto por Ecuador con China genera oportunidades y preocupaciones. *Diálogo Chino*. 16.03.2022. Available at: https://dialogochino.net/es/comercio-y-inversiones-es/tlc-propuesto-ecuador-china-oportunidades-preocupaciones/ (accessed 20.12.2022).
- 50. Knecht E. What Ecuador's spat with Chinese fishermen can teach Latin America about responding to China. *Global Americans*. 03.09.2020. Available at: https://theglobalamericans.org/2020/09/what-ecuadors-spat-with-chinese-fishermen-can-teach-latin-america-about-responding-to-china/ (accessed 29.11.2022).
- 51. Coba G. Ecuador prevé un acuerdo de comercio con China para finales de año. *Primicias*. 05.02.2022. Available at: https://www.primicias.ec/noticias/economia/lasso-acuerdo-comercio-china-firma/ (accessed 21.12.2022).
- 52. China, Ecuador pledge to advance pragmatic cooperation. The State Council the People's Republic of China. 21.05.2022. Available at: https://english.www.gov.cn/statecouncil/wangyi/202205/21/content WS62885ddfc6d02e533532b19d.html (accessed 21.12.2022).

Yuri V. Nikolaev (yura.nik95@gmail.com)
Specialist of the Committee for External Relations of Saint Petersburg

Smolny Str., 1/B, 191060, Saint Petersburg, Russian Federation

#### Ecuador's foreign policy after the presidential elections in 2021

**Abstract**. The article examines the foreign policy of the new Ecuadorian president Guillermo Lasso during the first year of his office after the triumph at the 2021 elections. The author is taking benefits of new primary sources, attempts to analyze the main directions and changes in the country's foreign policy. He also identifies some patterns that link the activity of current government with the previous ones. The article also contains some forecasts on Ecuador's international policy in the coming years.

**Key words**: Ecuador, Guillermo Lasso, foreign policy, USA, China, Russia, European Union.

**DOI**: 10.31857/S0044748X0024417-7

Received 30.12.2022.